



Reforma Judicial: Judicatura se apunta a foros; encuestas, listas el lunes

ORGANISMO que aglutina al Poder Judicial anuncia que estará en diálogos; Claudia revelará resultados de 3 encuestas que hará Morena

Reconoce apertura de Sheinbaum

CJF se apunta a foros de la reforma judicial

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Al reconocer la apertura de la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), que encabeza la ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Norma Piña, anunció su intención de participar en los foros de discusión propuestos por los gobiernos entrante y saliente sobre la reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF).

“El pleno expresa su intención de sumar esfuerzos y participar en los diálogos, análisis y discusión que se organicen respecto de la reforma, con el objetivo de compartir puntos de vista y experiencias que son de suma importancia en la labor diaria que desempeñan las personas impartidoras de justicia y todo el personal que labora en el ámbito jurisdiccional y administrativo dentro del Poder Judicial de la Federación”, señaló.

EL DATO

LA PROPUESTA de reforma incluye ajustar los sueldos de los miembros del PJ para que nadie gane más que el Presidente, pues actualmente perciben 700 mil pesos.

Mediante su cuenta de X, el CJF destacó la posición de Sheinbaum Pardo para abrir al diálogo la citada reforma, la cual propone en el fondo la elección de jueces, magistrados y ministros por la vía del voto popular.

EL PLENO, que encabeza la ministra Norma Piña, busca “compartir puntos de vista” de la labor diaria de los juzgadores; propuesta presidencial va por transformar a fondo al PJ

Además, se propone la renuncia anticipada de los consejeros de la Judicatura para conformar un Tribunal especializado que vigile y sancione a los integrantes del PJF que incurran en responsabilidades por actos de corrupción o faltas administrativas.

La iniciativa también establece separar al Consejo de la Judicatura de la Suprema Corte, con lo que la presidencia de ambos órganos ya no recaería en la ministra en turno que la detente. Asimismo, se reduciría de 11 a nueve ministros integrantes del máximo tribunal; desaparecerían los altos salarios y los fideicomisos.

Otro punto de la reforma prevé la salida anticipada de jueces de distrito y magistrados de circuito de todo el país para ser electos en los mismos comicios donde se renovará la Corte y el tribunal que sustituya al Consejo.

En la actualidad, tres de los consejeros del CJF son designados por el pleno de la SCJN, entre magistrados y jueces de distrito, quienes deben tener una carrera judicial. Dos más son avalados por el Senado y otro, por el titular del Poder Ejecutivo Federal.

Los siete miembros que conforman el pleno del Consejo de la Judicatura son: Norma Lucía Piña Hernández, como presidenta; Sergio Javier Molina Martínez; Eva Verónica de Gyvés Zárate; Bernardo Bátiz Vázquez; Lilia Mónica López Benítez; Celia Maya García y José Alfonso Montalvo Martínez.

El Presidente Andrés Manuel López

Obrador presentó el 5 de febrero pasado la iniciativa de reforma al PJF, con el propósito de que haya una “sacudida” en jueces, magistrados y ministros, con el fin de que “llegue la justicia pronta y expedita” donde no se privilegie a quienes tienen dinero para “comprar su inocencia”.

De acuerdo con la propuesta del Ejecutivo federal, en junio de 2025 el Instituto Nacional Electoral (INE) organizaría la elección por voto popular de los integrantes del PJF, quienes entrarían en funciones el 1 de septiembre del próximo año.

Previo al proceso electoral, cada uno de los poderes -Ejecutivo, Legislativo y Judicial- deberá presentar a 10 candidatos. Podrán participar en la elección, si son propuestos, los actuales jueces, magistrados y ministros.

En el caso de los mil 633 magistrados y de distrito, las candidaturas deberán ser verificadas por el Senado, que elegirá a cada uno de los 31 circuitos.

Otras modificaciones que se pretenden realizar con la reforma judicial es reducir el periodo de encargo de los ministros de 15 a 12 años; eliminación de dos salas del Poder Judicial; la Corte sólo sesionará en el pleno de forma pública “para conocer lo que están haciendo”.



Sheinbaum opina que jueces deben elegirse

Lunes habrá resultados de encuestas sobre el PJ

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa destaca la importancia de entablar un diálogo con los actores involucrados en la materia; subraya que la caída del peso ante el dólar "es algo transitorio"

Por Claudia Arellano

claudia.arellano@razon.com.mx

Ustedes conocen nuestra posición respecto a elección de jueces, magistrados y ministros, lo hablamos en la campaña, pero eso no quita que se conozca el contenido de la reforma y que se escuche, así lo subrayó Claudia Sheinbaum, virtual Presidenta electa de México, al informar que será el lunes cuando se den los resultados de la encuesta en la que se pondrá a votación los proyectos al Poder Judicial de la Federación (PJF).

Destacó que es importante el diálogo con los actores involucrados y para ello preparan el parlamento abierto que dará paso a éste. "Se está hablando, todos los detalles, mi opinión es que deben elegirse los jueces y no es novedad, estamos acostumbramos a mantener nuestras posiciones, pero es importante que se conozca, ya se mandaron a hacer las encuestas esperamos que el lunes esté el resultado de las encuestas", indicó Sheinbaum Pardo.

También la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer que ayer habló con Ignacio Mier, coordinador de los diputados de Morena, quien le comentó que van a dar conocer cómo sería el proceso de parlamento abierto. "Estaremos informándolos", dijo.

A pregunta expresa de los reporteros sobre la exigencia de Estados Unidos de que haya certeza jurídica, ante cualquier reforma al Poder Judicial, para que se protejan la inversión extranjera y el T-MEC, Sheinbaum Pardo informó que en el transcurso del día grabaría un video donde hable del tema, pero dicho clip no fue difundido.

De igual modo, la virtual Presidenta electa de México aseguró que la caída del peso ante el dólar "es algo transitorio" ya que "la economía está muy sólida". Lo anterior, luego que el Banco de México aseguró que están dispuestos a intervenir ante una volatilidad extrema.

"El comunicado de la Asociación de Bancos es muy bueno, dicen lo que hemos venido diciendo que la economía está muy sólida y es algo transitorio", precisó a su llegada a su casa de transición en la alcaldía Iztapalapa.

Ayer, Sofía Ramírez, directora general de México ¿Cómo Vamos?, dijo que tras el contexto de la volatilidad del peso mexicano, se puede observar —entre otras cosas— "la incertidumbre respecto a qué va a pasar con el Poder Judicial".

Además la gobernadora del Banco de México (Banxico), Victoria Rodríguez Ceja, aseguró que la Comisión de Cambios, que conforma junto con la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), está preparada para actuar ante una mayor depreciación cambiaria y volatilidad financiera.

"En el mercado financiero estamos pasando por un episodio de volatilidad, Banxico estará atento al desempeño de estas variables. En caso necesario, tenemos las herramientas necesarias para poder garantizar la operación adecuada de los mercados", afirmó Rodríguez Ceja.

ALISTA PLAN DE BECAS. En el tema educativo, Claudia Sheinbaum dijo que el número de estudiantes de nivel secun-

daria que resultarán beneficiados con becas durante su primer año de Gobierno son cinco millones 930 mil 627 niñas, niños y adolescentes.

"Vamos a empezar con secundaria el próximo año, entonces el número de (...) niñas y niños con nuevos derechos de secundaria son para la matrícula pública 24-25 (...) son cinco millones 930 mil 627", precisó la virtual Presidenta electa en conferencia de prensa.

Sheinbaum Pardo reconoció que el número de estudiantes beneficiarios irá disminuyendo año con año, pero esto ocurrirá debido a una reducción en la tasa de natalidad.

La madre, el padre o tutor de los estudiantes que deseen inscribirse al programa de Mi Beca para Empezar tendrán que crear una cuenta llave CDMX en la página oficial. Para realizar el registro de la alumna o el alumno de nivel secundaria se deberán ingresar los datos solicitados en la plataforma digital.

LA ECONOMÍA

interna está bien; es decir, está sólida la economía mexicana. Entonces son momentos especiales y se va a ajustar, no hay ningún nerviosismo ni problema, estamos seguros, pues, de la solidez de la economía nacional"

CLAUDIA SHEINBAUM
Virtual Presidenta electa de México

EL DATO

EL MARTES, el BM estimó que para los primeros dos años de Gobierno de Claudia Sheinbaum la economía mexicana crecerá 2.1 y 2.0 por ciento, respectivamente.



Morena alista sondeo a nivel nacional

Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL DIRIGENTE nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, adelantó que mediante dos casas encuestadoras, así como la del propio partido se realizará un ejercicio a nivel nacional para conocer la opinión de las y los mexicanos en torno a la reforma al Poder Judicial de la Federación (PJF).

"Será domiciliaria y realizada con encuestadoras que cuentan con credibilidad. Van a ser dos casas encuestadoras — las que más se acercaron a los resultados de la elección presidencial— y la encuestadora de Morena. Todas con el mismo cuestionario para tener certeza sobre los resultados", indicó.

Luego de su reunión con la virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, el líder de Morena explicó que se trabajará únicamente con encuestadoras que cuenten con credibilidad. "No vamos a hacer encuestas con aquellas que erraron por completo el resultado (de las elecciones)", puntualizó.

El presidente nacional del guinda comentó que una vez hechas las encuestas, los resultados se los entregará de manera personal a Claudia Sheinbaum para que ella tome una decisión con base en dicha información: "Vamos a entregarle los resultados a la Presidenta electa en cuanto los tengamos, vamos a empezar lo más pronto posible".

Mario Delgado agregó que las encuestas, aunque no serán vinculantes, sí serán un elemento clave para la toma de decisiones de los legisladores dado que éstas serán un reflejo de la opinión del pueblo de México.

El morenista reconoció que "es muy grande" el reto de la reforma al Poder Judicial, que entre otras cosas, busca la elección de ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a través del voto popular.

También insistió que tendrán que debatirse todas las iniciativas del denominado Plan C con el que el Presidente Andrés Manuel López Obrador intentará implementar al

menos 20 reformas, así como otras dos que incluyó Claudia Sheinbaum, una referente a apoyos económicos a mujeres de 60 años y otra más hacia estudiantes de niveles básicos.

"Está claro que necesitamos hacer algo en el Poder Judicial. Era sorprendente que en los mítines de Claudia Sheinbaum en cualquier plaza pública del país le preguntaba a la gente: '¿ustedes cómo consideran que son los jueces en México?' y era al unísono el grito: '¡Corruptos!', dijo el dirigente morenista, quien además aseguró que hay un "clamor" de la gente hacia una reforma "para que haya justicia".

Mario Delgado encabeza el tema de encuestas a estas reformas mientras economistas refieren que algunos inversionistas se mantienen preocupados por el nivel de sobrerrepresentación

que tendría Morena y aliados en la Cámara de Diputados y en el Senado, lo que facilitaría el impulso de las reformas sin necesidad de negociar con la oposición.

20

Reformas prevé exponer del Ejecutivo federal



SERÁ DOMICILIARIA y realizada con encuestadoras que cuentan con credibilidad. Van a ser dos casas encuestadoras — las que más se acercaron a los resultados de la elección presidencial— y la encuestadora de Morena"

MARIO DELGADO
Dirigente nacional de Morena